

  
**DIARIO DE SANTIAGO****DEL JUEVES 3 DE NOVIEMBRE DE 1808.**

---

**CATALUÑA.***Lerida 18 de Octubre.*

Posteriormente por una carta de Martorell de 14 del corriente, y por varias personas fidedignas, que han venido del campamento del Llobregat, se asegura que el 12 del corriente á las cinco de la tarde, el Señor Conde de Caldagues batió á los enemigos en San Cucufate del Vallés. La accion fué muy brillante, y se cree que los enemigos no tendrán gana de hacer otras empresas. No se puede detallar, porque todavia no se tienen datos fixos de ella, pero se sabe que han muerto mas de 500 franceses y muchos caballos, que se estaban enterrando á toda priesa, y se juzga que entre heridos y muertos pasan de mil: los Húsares que vinieron de Mallorca, y la caballería de ésta Ciudad, aseguran que se han portado con valor y una diligencia increíble.

Un Húsar que se hallaba herido y que conduxo al campamento del Llobregat tres ó quatro prisioneros, no quiso ir al Hospital á curarse, sino que inmediatamente partió otra vez como un rayo á la batalla. Los Miqueletes que estaban apostados en un pinár, se han portado como Leones, como y tambien la demas tropa de línea.

*Murcia 13 de Octubre.*

Antes de ayer, once de este mes, salió de aquí para incorporarse con nuestro ejército en Agreda, el batallon

de voluntarios Tiradores de esta Capital, al mando de D. Francisco Nuñez Hoyos, con un Sargento mayor, dos Ayudantes, siete Capitanes, cinco Tenientes, ~~cuatro~~ Subtenientes, un Abanderado, un Capellán, un Tambor mayor, un Maestro armero, 31 Sargentos primeros y segundos, y 719 Soldados vestidos completamente, y con todos los pertrechos necesarios de campaña.

En el mismo día salieron 50 caballos de los 60 que regaló la Suprema Junta de Granada á esta de Murcia, con dirección á Madrid para entregar al Capitan D. Salustiano Embité, encargado de remitirlos á nuestro ejército: y los lleva con la correspondiente escolta D. Pablo Iniesta, Sargento retirado del Regimiento de caballeria de nuestra Señora de la Fuensanta.

Escriben de Agreda, que allí se sabe de oficio, que habiendo llegado el Señor Blake junto á Bilbao, é informado de los excesos que allí habian cometido los franceses con aquellos infelices habitantes, despues de haber capitulado, les intimó por dos veces la rendicion, y no habiendo contextado, se entró en el Pueblo, y pasó á cuchillo á todos los enemigos incluso el General, cuyo número se ignora, porque no lo dice el oficio.

La compañía de los del presidio de Cartagena, les quita todos los dias los ranchos, y en dos salidas que han hecho á alcanzar las avanzadas de los franceses, les han muerto muchos de ellos, sin mas armas que la espada y el cuchillo, sin haberse podido huir sino dos de acaballo.

Los 554 franceses prisioneros que habia en Almería pasaron el dia 8 por Guadix para incorporarse con el ejército de Granada. El 10, comenzaron á pasar por aquella Ciudad las tropas del Señor Reding, que van á Cataluña de órden de la Junta Central, y á instancia del General Palacios.

Escriben de Málaga que se habia mandado que todos los vecinos presentasen los caballos que tubiesen de regalo, y que se habia enviado á Tanger un Teniente Coronel para comprar diez mil caballos Africanos, para componer un cuerpo de caballeria respetable.

*Granada 16 de Octubre.*

En la mañana de ayer se verificó la salida del Regimiento de Húsares Reales de Granada con las fuerzas que ya se han anunciado. No se ha omitido diligencia alguna para la completa y pronta organizacion de este Regimiento, cuyos lucidos Soldados, perfectamente montados y equipados, han producido la mayor alegría en este público; así pues su Coronel el Señor Marques de Campo-Verde al tiempo de su despedida dió las mas expresivas gracias á la Suprema Junta por sus activas tareas en la formacion de este brillante cuerpo. La Excma. Señora Duquesa de Gor, ademas de los donativos que ya tenia hechos, le ha regalado un magnifico Estandarte de mucho costo; y no habiendo podido concluirse hasta ahora, se executará á la mayor brevedad, y será conducido al Regimiento.

*Valencia 21 de Octubre.*

Los enemigos salieron de Barcelona en número de 3400 ó 500 con animo de dirigirse hácia Gerona, y ponerse en comunicacion con el refuerzo que ha llegado á Figueras; pero nuestras tropas interceptaron su viage, y cerca de Granollers, segun varias cartas, fueron completamente batidos, y se pusieron otra vez en retirada para Barcelona. Aseguran, que los Húsares que llegaron de Mallorca, se cubrieron de gloria en esta memorable jornada. Lechi, que era el Xefe de la chusma, peligró mucho en esta accion, y ha perdido la confianza de combinar las operaciones con las tropas de la frontera, porque no ignora que están para llegar refuerzos formidables.

*Extracto de carta de un Capitan de Infantería del exercito de Galicia.*

*Bilbao 20 de Octubre.*

Hace 8 dias que nos hallamos dueños de esta Ciudad y de sus alturas; los franceses estan en Durango y en Vitoria, no ocupando mas terreno que el que hay hasta Irun que serán unas 20 leguas. Josef anda de una

á otra parte y sin destino. Si el tiempo nos favoreciera podríamos haber adelantado mas terreno, y acaso hubiéramos dado una batalla decisiva; pero está tan lluvioso que no nos es posible dar un paso.

Ayer comenzaron á entrar en esta Ciudad los 100 hombres de las tropas del Norte que desembarcaron en Santander y Santoña: los manda interinamente el Conde de San Roman. Tambien se hallan reunidos á nuestro ejército diez mil Asturianos. Los ejércitos de Aragón y Andalucía se van adelantando.

*De la misma 23 de Octubre.*

Los franceses se retiran mas que de paso: á cada instante se les están interceptando correos de Francia, y hoy mismo interceptó uno el batallon de la Vitoria con 1400 rs. que se repartieron entre los Soldados de este cuerpo. Corre la noticia de que el Sr. Palafox presentó batalla á los franceses á las cercanías de Pamplona: hubo pérdida por una y otra parte; pero la victoria se decidió á favor de nuestras armas. = Los Cadetes del cuerpo literario se hacen dignos de la estimacion de nuestro General y de todo el ejército, como que en todas las ocasiones se presentan para batirse con el enemigo con valor indecible. = Todos los dias se nos presentan franceses que desertan, así como se hacen diariamente muchos prisioneros: es tanta la pavora de los invencibles, que aun no ven los Españoles ya llaman á los pies compadres, sin esperar nuestras cortesias.

*Santiago 2 de Noviembre.*

En esta tarde entró otra division de las tropas Inglesas que se compondrá de 1.400 hombres.

Debemos advertir que el obsequio que se hizo en la noche del 31 al General Ingles Sir D. Baird, fué á nombre del Pueblo y no al del Cabildo de esta Santa Iglesia, como diximos en el Diario de ayer. El error que hemos padecido, provino de que quien debía saberlo, nos quiso chasquear; así se suplica que en lo sucesivo sean mas mirados los que dan noticias semejantes.

(x) Mackinnon